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По традиции 23 февраля кафедра военной подготовки 
проводит смотр своих славных рядов, своеобразный парад 
с награждением ведущих специалистов и офицеров. -  
подробности на 5-й стр.

• Твои наставники, студент!
Проректор по админист- 

ротивно-хозяйственной ра
боте КГТУ Юрий Николаевич 
Безбородов -  кадровый во
енный, подполковникзапаса. 
Служил в разведке, за рубе
жами нашей Родины. 10 лет 
преподавал на военной ка
федре. Нёдавно защитил  
кандидатскую диссертацию. 
-  Подробности на 2-й стр.

ИСПЫТАТЕЛЬНАЯ ЛАБОРАТОРИЯ

Наталья Булина приехала 
покорить столицу края из 
далекой глубинки и в 24 года 
стала кандидатом наук. 
Преподает на ИФФ и 
“гры зет” гранит науки в 
лаборатории ФТИ КГТУ. -  
Читайте о ней на 2-й стр.

В конце января 2 00 5  года 
был успешно пройден зак
лючительный этап аккреди
тации Сибирского регио
нального учебно-методи
ческого центра высшего 
профессионального образо
вания Красноярского госу
дарственного технического 
университета в Системе 
добровольной сертифика
ции средств и систем в сфе
ре информатизации «Росин- 
фосерт» в качестве испыта
тельной лаборатории.

Широкое внедрение ин
формационно-коммуникаци
онных технологий (ИКТ) в об
разовательную деятельность 
учебных заведений России 
требует обеспечения необхо
димого уровня качества пре
доставляемых услуг и про
дукции. Обеспечение показа
телей качества ИКТ в образо
вательной сфере в России 
осуществляется по линии 
Системы добровольной сер
тификации средств и систем 
в сфере информатизации  
«РОСИНФОСЕРТ». Процеду
ры оценки услуг и продукции 
ИКТ на соответствие показа

телем качества осуществля
ются через сеть испытатель
ных; лабораторий, которые 
рассредоточены в различных 
регионах России.

Номенклатура продукции, 
сертифицируемой в системе 
«РОСИНФОСЕРТ»:

■ информационные обра
зовательные среды и ресур
сы (информационные порта
лы, системы дистанционного 
обучения, электронные биб
лиотечные ресурсы, элект

ронные образовательные из
дания, мультимедийные 
средства обучения и т. д.);

■ автоматизированные ин
формационные системы 
(АИС) и средства их обеспече
ния (автоматизированные ин
формационные системы уп
равления образовательными 
учреждениями и обеспечения 
образовательной деятельнос
ти, средства поддержки и со

(Окончание на 2-й стр.)
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НАУКА -  СМЫСЛ БЫТИЯ
Шайдуров Владимир Вик

торович -  доктор физико- 
математических наук, член- 
корреспондёнт РАН, дирек
тор ИВМ СО РАН, заведую
щий отделом и лаборатори
ей 1 «Вычислительной мате
матики», заведующий ка 
федрой «Информационная 
безопасность» КГТУ, член 
Американского общества  
м е х а н и к о й - и н ж е н е р о в  
(American •. Society of 
Mechanical Engineer), член 
Европейской,академии наук.

Указом Президента Рос
сийской Федерации № 1154 от 
9 сентября 2004 года награж
ден Государственной премией 
Российской Федерации 2003 
года в области науки и техни
ки за цикл основополагающих 
работ по созданию и последу
ющему внедрению высокоэф
фективного многосеточного 
метода численного решения 
широкого класса задач мате- 
чатической физики.

Основными направления
ми научных исследований В. 
В. Шайдурова являются: со-

ритмов, анализ их точности и 
эффективности, построение и 
численный анализ математи
ческих моделей, создание 
комплексов программ для ре
шения задач прогноза движе
ния искусственных спутников 
Земли, гидродинамики, газо
динамики, а также вопросы 
сетевой информатики и реги
ональной информатизации.

здание вычислительных алго- (Окончание на 3-й стр.)

Система менеджмента 
качества КГТУ - одна из лучших

Одной из наиболее актуаль
ных проблем в области образо
вания является повышение его 
качества. Это сложная комп
лексная проблема, затрагива
ющая интересы личности, об
щества и государства. Реше
ние этой проблемы в значи
тельной степени связано с эф
фективным менеджментом.

В настоящее время рос
сийское образование перехо
дит к новому этапу своего раз
вития в связи с вхождением в 
европейское и мировое обра
зовательное пространство в 
рамках Болонского соглаше
ния. При этом одним из важ
нейших направлений, освое
ние которого позволило бы 
российскому образованию за
нять достойное место на меж
дународной арене и быть кон
курентоспособным, является 
внедрение систем менедж
мента качества в вузах на ос
нове международных стан
дартов серии ИСО 9000.

Основной целью СМК явля
ется обеспечение качества 
подготовки специалистов на 
уровне перспективных требо
ваний к их готовности решать 
актуальные задачи професси
ональной, научной и социаль
ной деятельности.

Системы менеджмента ка
чества успешно применяются 
на промышленных предприя
тиях, где они позволяют улуч
шить различные виды дея
тельности от маркетинга до 
изготовления и обслуживания 
продукции. Кроме этого, ис
пользование СМК предостав
ляет возможность партнерам 
иметь единую основу для вза

имодействия, которая гаран
тирует не только результиру
ющее качество, но и стабиль
ность во всех аспектах сотруд
ничества.

Внедрение СМК в вузе спо
собствует:

- повышению эффективно
сти, производительности и 
внутренней координации ра
боты вуза (в научной и образо
вательной деятельности, меж
дународном сотрудничестве, 
в различных аспектах инфор
матизации и т.д.);

• выявлению задач в облас
ти качества, стоящих перед ву
зом и обеспечению его ориен
тации на интересы потребите
лей (выпускников, инновацион
ной продукции и т.п.).

В 2001 году КГТУ приступил 
к разработке системы менед
жмента качества. В ходе рабо
ты изучался опыт других ву
зов, получивших сертификаты 
соответствия, параллельно 
разрабатывались документы, 
необходимые для внедрения и 
поддержания СМК, проводи
лось обучение сотрудников 
университета (деканов, заве
дующих кафедрами, уполно
моченных по качеству). Была 
разработана фундаменталь
ная модель СМК КГТУ, утверж
дена политика руководства в 
области качества, разработаны 
структуры СМК в КГТУ в целом, 
на кафедре, а также иерархия 
целей управления КГТУ.

В результате проделанной 
работы в июне 2003 года КГТУ 
одним из первых в Красноярс
ком крае прошел сертифика
ционный аудит, по результатам 
которого был получен серти

фикат соответствия на систе
му менеджмента качества уни
верситета применительно к 
деятельности в области обра
зования, проведения научных 
исследований и сертификации 
систем менеджмента качества 
по ГОСТ Р ИСО 9001-2001.

В 2004 году КГ+У стал лау
реатом Конкурса «Внутриву- 
зовские системы качества 
подготовки специалистов», 
который в течение ряда лет 
проводит Министерство обра
зования и науки РФ. Лауреата
ми этого Конкурса! в 2004 году 
признаны только четыре вуза 
России, в том числе Российс
кая академия государствен
ной службы при Президенте 
РФ. В Конкурсе с 2004 года 
приняли участие 139 вузов 
России, 12 из них объявлены 
лауреатами.

Основная задача Конкурса 
-  стимулировать вузы к прове
дению самооценки своей де
ятельности, поискусовремен
ных методов управления, оп
ределения ориентиров в обла
сти развития систем обеспе
чения качества подготовки 
специалистов. В последние 
годы при комплексной оценке 
деятельности вузов стали учи
тываться достижения в созда
нии внутривузовских систем 
управления качеством обра
зования, использовании прин
ципов современных систем 
менеджмента качества и ре
зультаты Конкурса Министер
ства образования и науки РФ.

Любовь Сабитова, 
завсектором Управления 

стандартизации, серти
фикации и качества.



• Твои наставники, студент!

Юрий Николаевич Безбородов 
-  человек незаурядный и, наверное 
поэтому судьба уготовила ему не
мало испытаний. В нашем универ
ситете он оказался по приказу Ми
нистра Обороны СССР в 1987 году, 
получив направление на военную 
кафедру. Долгое время в качестве 
старшего преподавателя Юрий 
Николаевич учил студентов воен
ному мастерству, готовя офицеров 
запаса.

Его воспитанники защищают 
Родину в Чечне, других “ горячих 
точках", востребованы в силовых 
структурах и часто наведываются в 
гости в альма-матер. В настоящее 
время Ю.Н. Безбородов занимает 
высокий и ответственный пост про
ректора по административно-хо- 
зяйственной работе. В его ведении 
большое хозяйство, множество ра
ботников и сеть вузообразующих 
структурных подразделений. С его 
приходом ушло в прошлое немало 
“родовых” пятен этой сферы. 
Юрию Николаевичу удаётся ладить 
и с начальством, и с подчинённы
ми. У него твёрдый характер -  всё- 
таки военный -  и свой стиль руко
водства. Он всегда подтянут, кор
ректен, вежлив. И сотрудники отно
сятся к своему руководителю с ува
жением. Накануне Дня защитника 
Отечества я провела с Ю.Н. Безбо
родовым интервью.

-  Когда и где вы родились?
-  В селе В-Болте, Новосибирс

кой области, в 1955 году.
-  Где учились?
-  Окончил 8 классов средней 

школы в селе В-Болта и 10 клас
сов в райцентре. По окончании 
школы поступил в Московское

высшее Общевойсковое команд
ное училище, в 1977 году окончил 
его с отличием.

-  Где проходили службу, 
имеете ли награды за участие в 
боевых действиях?

-  Был направлен для прохож
дения службы в Германию, Польшу, 
занимая должности от командира 
разведочной группы до командира 
разведочного батальона. Награж
дён медалями.

-  Ваше семейное положе
ние?

-  Женат. Оба сына окончили 
школы с “золотыми” медалями. 
Старший Николай проживает в 
Москве, Александр -  в Краснояр
ске.

-  Какие у Вас отношения со 
студентами?

-  Общение со студентами дол
жно быть на равных. Творческий 
подход, а не силовое давление но
сит воспитательный характер и 
приносит хорошие результаты.

-  Чем занимаетесь в насто
ящее время?

-  После увольнения с кафедры 
военной подготовки поступил в 
аспирантуру, написал диссерта
цию на соискание учёной степени 
кандидата технических наук.

-  Что считаете своим при
званием?

-  Родину защищать. Не имеем 
мы права жить плохо, мы должны 
жить хорошо.

-  Спасибо за интервью. Ж е
лаю Вам дальнейших успехов 
во всём!

Анастасия Кутукова,
студентка ИФФ.

УЧЕНИК ГОТОВ -

И снова -  
«Весна»!

РУМЦ на предмет соответствия его 
показателей статусу испытатель
ной лаборатории.

В результате работы комис
сии было установлено, что Сиб- 
РУМЦ ВПО КГТУ удовлетворяв 
требованиям к испытательным— 
лабораториям, установленным в 
документе «Система доброволь
ной сертификации средств и си
стем в сфере информатизации 
«РОСИНФОСЕРТ». Требования к 
испытательным лабораториям и 
правила их аккредитации» и мо
жет осуществлять свою деятель
ность в качестве независимой 
технически компетентной испыта
тельной лаборатории в системе 
сертификации «РОСИНФОСЕРТ».

Руководителем испытатель
ной лаборатории приказом рек
тора КГТУ назначен проректор по 
информационным технологиям, 
д-р. техн. наук, профессор А. В. 
Сарафанов.

Аккредитованная испытатель
ная лаборатория войдет в Отрас
левую подсистему сертификации 
средств информатизации учеб
ного назначения.

Людмила Антонова, 
Алексей Воробин.

Наталья Васильевна Бу- 
лина окончила физический 
факультет КрасГУ и аспиран
туру КГТУ. Стипендиатка Ас
социации КГТУ, лауреат пре
мий Губернатора Красноярс
кого края «Интеллект и куль
тура», главы г. Красноярска, 
«Союза товаропроизводите
лей». В прошлом году защи
тила кандидатскую диссер
тацию. Автор более 30  науч
ных публикаций, работает в 
областях рентгенофазного 
анализа, УФ и И К  -  спектро
скопии.

Исследователи в области 
об р а зо ва ни я  зам ечаю т, что 
многие выпускники вузов «пе
реоценивают свои возможнос
ти, а столкнувшись с реальнос
тью , ж е сто ко  опеш иваю тся . 
Важно делать ставку не только 
на знания (как наши вузы), но и 
учить успеху на рынке труда

(как западные)». Эта цитата из 
делового журнала кажется убе
дительной. Но существуют ва
рианты удачного совмещ ения 
этих двух направлений и в на
ших вузах(давать знания и при
вивать уверенность). Просто' 
нужно вовремя помочь одарен
ному, тогда результат поразит 
воображение.

Наташ а Булина приехала 
поступать в вуз из глубинки, 
поселка Пинчуга, скрывающ е
гося от цивилизации на Ангаре. 
О тец В асилий В асильевич -  
мастер по сплаву леса, мама 
Серафима Ивановна трудится

УЧИТЕЛЬ ПРИДЕТ

В К ра сн о яр ске  стартовал 
ставш ий  уж е тр ад иц ионн ы м  
ф естиваль студенческого  са 
м о д е я те л ь н о го  тв о р ч е ств а  
«Студенческая весна -  2005». 
Учредителями фестиваля выс
тупили комитет по молодежной 
политике администрации Крас
ноярского края, Комитет по де 
лам молодежи администрации 
г. Красноярска, Совет ректоров 
вузов Красноярска, Краснояр
ска я  кр а е ва я  а ссо ц и а ц и я  
п р о ф со ю зн ы х  о р га н и за ц и й  
студентов.

В ф естивал е  каж ды й го д  
приним аю т участие студенты 
более 100 творческих коллек
тивов практически из всех ву
зов города.

Профсоюзная организация 
студентов КГТУ приглашает ак
тивную молодежь принять уча
стие в фестивале и просто «по
болеть» за наших. За дополни
тельной инф орм ацией об р а 
щайтесь в профком студентов 
(ауд. Г 3-46).

Алексей Воробин.

ОТКРЫТА ИСПЫТАТЕЛЬНАЯ ЛАБОРАТОРИЯ
(Начало на стр. 1)

провождения АИС, программно
аппаратные комплексы, программ
ные средства и базы данных, теле
коммуникационные средства и т. д.);

• средства обеспечения функ
циональной безопасности ин
формационно-коммуникацион
ных технологий обучения (сред
ства испытаний, тестирования и 
оценки надежности АИС и ресур
сов, средства обеспечения санкци
онированного доступа, средства ин
формационного обеспечения безо
пасности жизнедеятельности обра
зовательных учреждений и т. д.);

• информационное обеспече
ние менеджмента качества, систе
мы менеджмента качества и оцен
ка интеллектуальной собственнос
ти (информационное обеспечение 
СМК, системы качества образова
тельных учреждений, организа- 
ций-разработчиков и поставщиков 
услуг для информатизации систе
мы образования, информационное 
обеспечение процессов жизненно
го цикла образовательной деятель
ности и т. д.).

В КГТУ по линии ИДО, Сибир
ского регионального отделения 
учебно-методического объедине
ния по образованию в области ра
диотехники, электроники, биоме
дицинской техники и автоматиза
ции (СибРО УМО) при Сибирском 
региональном учебно-методичес
ком центре высшего профессио
нального образования (СибРУМЦ 
ВПО) и ряда других структурных 
подразделений в последние не
сколько лет ведутся скоординиро
ванные работы по созданию об
разовательных информационных 
(цифровых) ресурсов и внедре
нию электронных форм обучения. 
По указанным направлениям дос

тигнуты существенные результаты, 
а именно: разработано и введено 
в действие Положение об элект
ронных учебно-методических ма
териалах /ЭУММ/ (регламентиру
ет структуру различных ЭУММ и 
основные процедурные вопросы по 
обеспечению ряда показателей 
качества), налажены процедуры 
регистрации электронных Изда
ний в депозитарии электронных 
изданий РФ, отработана процеду
ра регистрации создаваемых ав
торами различных программных 
средств в РОСПАТЕНТЕ, отрабо
тана методика создания совре
менного (сетевого) варианта лабо
раторного практикума по техни
ческим дисциплинам с примене
нием технологии National 
Instruments, разработан ряд элек
тронных учебно-методических 
комплексов, создана действующая 
модель сетевого (электронного) 
предприятия на базе CALS-идео- 
логии, разработан и введен в дей
ствие стандарт предприятия СТП 
КГТУ 4.2.08-2004 «Система менед
жмента качества. Управление нор
мативными документами инфор

мационно-телекоммуникационно
го комплекса» и др.

Перечисленные результаты по
служили основой для аккредитации 
в КГТУ испытательной лаборатории 
на базе СибРУМЦ, как структуры, в 
состав которой входит более 70 ву
зов Сибирского региона, и в рам
ках которой, активно ведется ско
ординированная научно-методи
ческая работа с вузами РФ.

25 января в КГТУ был проведен 
заключительный этап аккредита
ции испытательной лаборатории. 
Предварительный этап аккредита
ции прошел в апреле 2004 г.

Комиссия в составе директора 
отраслевого специализированно
го ресурсного центра регистра
ции, стандартизации и сертифи
кации информационных ресурсов 
системы образования Московско
го государственного технологичес
кого университета «Станкин», Б. - 
М. Позднеева и В. П. Шахина, ру
ководителя Секретариата Систе
мы «РОСИНФОСЕРТ», зам. дирек
тора научно-методического цент
ра обеспечения качества продук
ции ИКТ, провела проверку Сиб-

Наташа перевелась с потерей 
одного года, т.е. на курс ниже, 
и до сих пор ощущает, по ее 
словам , недостаток базовых 
знаний.

На этом снимке Н. Булина 
запечатлена в университете 
Райса, в г. Хьюстон (штатТехас) 
в мае 2001 г.; в центре -  про
ф ессор  СШ А Р. Б. В ейсм ан, 
слева -  ее наставник Г. Н. Чури- 
лов. Ее диссертация была по
священа синтезу и исследова
нию углеродных наноматериа
лов -  одному из самых перс
пективных направлений совре
менной науки.

Теперь двадцатипятилетняя 
Наталья Васильевна -  доцент 
кафедры плазмо-химических 
технологий,преподает студен
там инж енерно-ф изического  
факультета. Однако основная 
ее работа, ее увлечение, хобби 
-  это наука, работа в чурилов- 
ской лаборатории. Она увере
на, что это оптимальное соче
тание, необходимое и д о ста 
точное : преподаватель вуза  
обязан вести научные исследо
вания и отдавать накопленные 
знания своим воспитанникам.

Со своими коллегами в ла
боратории она продолжает изу
чать углеродные соединения 
(которых существует великое 
множество), образующиеся в 
углеродной плазме, в том чис
ле знам ениты е ф уллерены. 
Зарплата -  порядка восьми ты 
сяч рублей благодаря совмест
но выполняемым научным гран
там. Большим плюсом Наталья 
Васильевна считает возмож 
ность бывать в командировках^. 
в Америке она бывала дважды, 
в прошлом году участвовала в 
конференции в Крыму. Кварти
ру на такую зарплату не купить, 
а в общежитии жить надоело, 
вот и снимают они с подругой 
квартиру.

Д окторскую  ди ссертацию  
Наталья писать пока не собира
ется, заявляет, что не чувству
ет себя в этом качестве. Но я 
думаю, солидность со врем е
нем придет. А брать тайм -аут 
даже после «защиты» она не 
захотела из-за одерж им ости 
наукой.

Людмила Антолиновская.

на местной теплостанции, се 
стра учится в налоговом инсти
туте. О брате -  школьнике На
таш а печется больш е всего : 
удастся ли и ему стать студен
том, если высшее образование 
станет однозначно платным? 
Такой мысли пытливая девушка 
не хочет допускать.

В школе она была хорошис- 
ткой и не подозревала, что ста
нет блестящей студенткой. Ей 
повезло встретить Учителя -  
доктора технических наук Гри
гория Николаевича Чурилова, 
возглавляющего лабораторию 
аналитических методов иссле
дования вещ ества и базовук) 
кафедру КГТУ -  плазмо-хими
ческих технологий. Эта кафед
ра образована в 1998 году в 
рамках Ф изико-технологичес

ко го  института как результат 
интеграции научного и интел
лектуального потенциалов Ин
ститута физики СО РАН и КГТУ. 
Деятельность кафедры связана 
одновременно и с учебным про
цессом в вузе, и с академичес
кой наукой.

Г. Н. Чурилов повлиял на 
судьбу ю ной Н аташ и ка р д и 
нально. Ведь она не сразу ста
ла студенткой классического  
университета, поступила снача
ла в СибГТУ, где в ту пору пре
подавал Г. Н. Чурилов. Он-то и 
настоял на переводе целеуст
ремленной студентки в КрасГУ.



• Alma m ater
(Начало на 1-й стр.)

На вопросы нашего коррес
пондента отвечает директор  
ИВМ СО РАН, завкафедрой ин
ф ормационной безопасности 
КГТУ В. В. ШАЙДУРОВ

-  Владимир Викторович, 
вы посвятили себя науке и 
вы сш ем у о б р а зо в а н и ю . С 
высоты своего опыта поде
литесь умозаключениями по 
поводу реф орм ы  вы сш ей  
ш колы .

-  Поскольку реформа выс
шего образования есть объек
тивная реальность, данная 
нам в ощущениях, рассуждать 
о ее ц ел есооб разности  п о 
здно. А проводить ее нужно как 
мож но более аккуратно , без 
социального взрыва, чтобы на 
смену пенсионерам не вышли 
митинговать на улицы студен
ты и их родители. Правитель
ство стремится провести все 
реформы быстро: не полнос
тью разобравшись с жилищны
ми пробл ем ам и, взялись за 
пенсионеров, теперь за с ту 
дентов. Основная суть преоб
разований в Красноярске тако
ва: мы движ ем ся к м ощ ному 
университетском у комплексу, 
когда в области различных на
правлений науки будет органи
зовано одно высшее учебное 
заведение. В рамках этой кон
цепции следует извлечь пользу 
и понести минимум урона.

-  Какие плюсы можно из
влечь из нововведений?

-  В первую очередь -  скон
центрировать специалистов на 
одном рабочем месте. Не сек
рет, что сейчас почти каждый 
сотрудник НИИ или вуза бега
ет с одной работы на другую. 
Некоторые из наших сотруд 
ников подрабатывают совмес
тителями сразу в трех вузах.

-  А их научная работа  
страдает?

-  Некоторые так увлекают
ся, что приходится принимать 
меры. В Институте вы числи
тельного  моделирования мы 
ежегодно проводим переатте
стацию, и по итогам годового 
отчета «осколки» вылетают из 
института.

-  Поэтом у во многих о к
нах в аш его  ИВ М  по ночам  
пылает свет?

-  А когда  еще успевать? 
Надо работать.

В ближайшее десять лет в 
вузах уменьшится количество 
абитуриентов вдвое. С другой 
стороны, желающих учиться в 
вузах будет достаточно много, 
и вузы могли бы обойти демог
раф ическую яму. Тогда почти 
все выпускники школы должны 
стать студентами. Однако не у 
всех есть такое желание, а у 
многих желающих нет возмож- 

ости получить высшее обра
зование. Различного рода от
крытые и скрытые платежи все 
растут, поэтому высшее обра
зование для отдельных слоев 
населения становится весьма 
проблематичным. Например, у 
больш инства вы пускников из 
глубинки нет достаточных зна
ний, чтобы проскочить на бюд
жетны е места, а на ко м м е р 
ческие нет денег. Способные 
студенты  из д р уги х  город ов  
вынуждены зарабатывать себе 
на жизнь, учебу и жилье. Обще
житий не хватает, приходится 
идти в фирмы, где за сотруд
никами смотрят в оба. Отсюда 
- пропуски  занятий, ко е -к а к  
выполненные курсовые.

-  И ваши студенты позво
ляют себе такие вольности?

-  Прежде такое  было н е 
мыслимо, но сейчас студенты 
факультета информатики и вы
числительной техники КГТУ ак
тивно подрабатывают. Специ
альности «Инф ормационная 
безопасность»  надо учиться 
5,5 лет: эта область знаний на
ходится на стыке наук: мате
матики, инф орматики, техни
ки, специальны х дисципл ин . 
Специалистов таких еще мало, 
под готовка  разносторонняя . 
Можно стать системным про
граммистом и работать в бан
ке или иной организации, спе
циалистом по телекоммуника
циям и сетям, включая их за 
щиту и т. д. -  им грех жаловать
ся. В ы пуск 2005 года будет

очень хороший: все 18 диплом
ников  им ею т сред н ий  балл 
выше «4», треть  получила 
«красный» диплом. Защита ин
ф орм ации, систем ное  п р о 
грам м и рование , параллель
ные вы числения, маш инная 
граф ика , инф орм ационны е 
системы -  на пйке моды, и от
части «бегуны» обязаны имен
но востребованности этих на
правлений математики.

-  Есть ли в других кр ас 
н оя рских вузах подобная  
специальность?

-  Начинает ф орм ировать
ся, но до выпуска еще не дош 
ли. У нас в КГТУ был ш естой 
выпуск, а в прошлом году от
мечали 10-летие специально
сти «Инф ормационная б е зо 
пасность» . Наша каф едра с 
одноименным названием -  вы
пускаю щ ая. Два курса  мы к 
студентам присматриваемся, 
затем они проходят специаль
ный отбор  и получаю т перс-

НАУКА-

пективную специальность. Мы 
признательны  сотруд никам  
ряда служб за предоставление 
своего  опыта и знаком ства с 
новейшей техникой для обуче
ния наших студентов. М одер
низация оборудования  идет 
настолько быстро, что факуль
тету это обошлось бы в огром
ные деньги. У нашего Институ
та с КГТУ и другими вузами го 
рода общ ие ком м уни каци он
ные сети. Масштабные проек
ты разрабатываются по линии 
Р о сси й ско го  ф онда ф унда
м ентальных исследований и 
Научного совета НАТО. По ли
нии Евросою за начались и с 
следования в области мульти
медиа-технологий в сфере об
разования , кстати , в рамках 
Болонской конвенции.

-  Ваше отношение к бака
лавриату?

-  Двухступенчатая система 
образования стала подводным 

‘ рифом не только для России: 
поруш ены  рабочие планы, 
учебные програм м ы , только 
что начали ф орм ироваться  
дисциплины первого цикла ба
калавриата. За рубежом давно 
сложилась ситуация, когда са
мые деятельные и одаренные 
дети идут изучать не е с те 
ственные науки, а экономику, 
бизнес, юриспруденцию, меди
цину. Поэтому для небольшо
го количества студентов есте
ственно -  технического цикла 
великолепно иллю стрирован
ные учебники во многих стра-

„  нах написаны так, что читают
ся с удовол ьствием . Давно 
пора оснастить учебный про
цесс мультимедийными сред
ствами, чтобы преподаватель 
не просто  бубнил свою  л е к
цию, а мог использовать раз
даточный материал, схемы и 
чертеж и, сопровож дая  свой 
рассказ «ожившими» картин
ками. Не скажу, что во время 
чтений лекц ий  по вы чи сли
тельной математике в Герма
нии я и другие преподаватели

«плясали» перед студентами. 
Но мы стремились вовлечь для 
запоминания и слух, и зрение, 
й м оторику. С тудентам  там 
предлагается несколько аль
тернативных курсов, д и сци п 
лины по выбору. Поэтому пре
подаватель должен завоевать 
аудиторию или в начале заня
тий или еще до их начала. Я это 
тоже вынес из личного опыта.

-  Запись л екций  о б я за 
тельна?

-  Конечно. И весьма добро
совестно . В марте намечено 
совещание в Лейпциге, в Гер
мании. Я буду в этом совеща
нии представл ять КГТУ. От 
России делегирован еще НГУ, 
а также шесть университетов 
из Европы. Моя мечта -  с о 
брать от этих университетов 
готовые мультимедийные раз
работки с переводом на рус
ский язык.

-  Э то  ка с а е тс я  н аучно- 
м е то д и ч е с ко го  о б е с п е ч е -

СМЫСЛ

ния?
-  Да, в Германии м етоди

ческое обеспечение, разрабо
танное за госуд арственны е  
д ен ьги , реком енд уется  для 
бесплатного распространения 
в сфере образования незави
симо от страны. Поэтому я и 
надеюсь собрать в Европе чуть 
ли не полны й ком плекс  уже 
разработанных програм м ны х 
продуктов для учебного про 
цесса.

-  Их придется переводить 
и использовать в качестве  
образовательны х с тан д ар 
тов?

-  И использовать в различ
ных дисциплинах.

-  Вы создали совместно  
с КГТУ базовую  л а б о р а то 
рию по параллельны м  вы
числениям .

-  Сейчас резкое увеличе
ние вычислительной техники 
достигнуто  не за счет произ
водительности  единичного  
процессора, а за счет их и с 
пользования одновременно и 
много. Например, вместо у с 
таревш ей 16 -пр о ц ессо р н о й  
вычислительной системы  мы 
собираем другую с 25 процес
сорами, каждый из которых го
раздо мощнее.

-  Это суперкомпьютер?
-  Так его называют в наро

де. Одновременно в Техничес
ком университете  мы ведем 
сборку горизонтальной струк
туры, когда из компьютерного 
класса при доводке получает
ся суперЭ ВМ . И даже из не 
скольких классов делаем п о 
добны е машины. И я должен 
заметить, что по вычислитель
ной технике мы не отстаем от 
ведущих европейских вузов не
смотря на трудности.

-  А что п ро и зо й д ет при  
объединении вузов по те р 
риториальном у, р од ств ен 
но- специальному или ино
му признаку?

-  Трудно прогнозировать, 
как это будет происходить, в

мире есть несколько вариан
тов. Например, есть Универси
тетские комплексы с институ
там и-ф акультетам и со о твет
ствующего профиля, либо фа
культеты станут юридическими 
лицами, либо иное. Решение 
зависит от переговоров между 
ректорами.

-  А в научных учреждени
ях прогнозируется сокращ е
ние?

-  Здесь потери будут не так 
ощутимы, подход другой. С о
трудники проиграют морально: 
многих переведут с постоян
ной дол ж ностн ой  ставки  на 
контрактную систему или вре
менные трудовые договоры по 
выполнению конкретной рабо
ты. По анал огии  с бы вш им и 
НИЧ в вузах: есть хоздоговор -  
есть работа и зарплата.

-  Что грозит студентам?
-  С тудентов «сократить» 

нельзя: по законодательству 
после приема их обязаны д о 

вести до диплома. Если, конеч
но, это не двоечники.

Н едоразум ения м огут на
чаться при соизмерении ком 
мерческого и бю джетного на
боров. Я боюсь, что студентов 
станет меньш е, сократя т и 
преподавателей: преподава
тели студентов на улицу потя
нут, а это добром  ни в одной 
стране не кончилось. В свое 
время реформы во Франции и 
Германии это показали. Проду
мывать надо каждый шаг и уча
ствовать в организации универ
с и те тско го  ком плекса  нам 
тоже придется.

-  К ого  уволят в первую  
очередь?

-  Законодательство защ и
щает штатных сотрудников. В 
первую очередь сократят со 
вместителей.

-  Вы окончил и Н ов оси
б и р ски й  го с у н и в е р с и те т . 
Что для вас ал ь м а-м атер ?  
П о д д ер ж и в аете  ли связи с 
однокаш никам и?

-  Приятелей в силу переез
да почти не осталось, за исклю
чением тех, что осели в Ново
сибирске. В НГУ я бываю час
то, несколько лет был предсе
дателем ГЭК по математике на 
своем факультете, поэтом у в 
курсе динамики его развития: 
удается остановить сползание 
за счет по -преж нем у эф ф ек
тивно действую щ ей ф изи ко - 
математической школы и при
тока лучших абитуриентов со 
всей Сибири. Очень хотелось 
бы и в К расн оярске  созд ать 
аналог ф изм атш кол ы -интер 
ната, с больш им спектром  
предметов. Ее отсутствие не
гативно сказывается на каче
стве знаний поступающих в вуз. 
Как только начнем создавать 
У ниверси тетски й  ком плекс , 
такую ш колу-интернат непре
менно следует открыть. Надо 
искать и готовить одаренных 
детей огромного края по инди
видуальным траектори ям . 
Раньше выбор абитуриентов

был большой -  почти любого 
из них можно было довести до 
вы сокого  научного уровня. А 
теперь оказал ось , что надо 
забрасывать большую сеть и 
разы скивать способны х уче
ников как можно раньше и пер
сонально их вести. В после
дний раз я принял в аспиран
туру претендентов со средним 
баллом 5 ,0 . К сож алению , 
даже этот показатель не ха
р а ктери зует спо со б н о сть  к 
научной работе.

-  Будучи р азн о с то р о н 
ним человеком , чем бы вы 
хотели ещ е заниматься? По
литиком стать не хотели?

-  Только не политикой. Я с 
нею хорош о знаком : будучи 
секретарем парткома Красно
яр ско го  научного центра я в 
свое время дослужился до чле
на Краевого комитета партии. 
И депутатом Городского сове
та был, так что политики нахле
бался в те годы вдоволь. А сей
час меня вдохновляют только 
крупные научные проекты.

-  С тавите ли Вы задачу  
стать академ иком ?

Это для меня не задача. 
Мой учитель академик Марчук 
говаривал: работай интенсив
но, не отвлекайся, тебя и так 
изберут. В ночь перед избра
нием меня чл е н о м -ко р р е с - 
пондентом  он предупредил : 
если не изберут -  не пережи
вай, а то психологически мно
гие не выдерживают. Подумал, 
и добавил: а если изберут -  
тоже не расстраивайся. Впос
ледствии я понял, что это на
лагает больш ие об язател ь
ства, оттаскивает от интерес
ных насущных проблем и соб
ственных интересов.

-  Вы побывали в полови
не стран  м и р а . Не хотел и  
остаться за границей?

-  Вы знаете, ко мне го су 
дарство настолько хорошо от
носилось с сам ого  детства, 
хотя мы и жили некоторое вре
мя в казармах: я из семьи во
енных. Сталин запрещ ал м е
бель покупать, чтобы не осели 
на одном месте. Четыре года 
жили в Ленинграде в студенчес
ком общежитии, во дворе Ин
ститута им. Лесгаф та, пока 
отец учился в академии, позже 
он стал полковником. Я посто
янно бывал в пионерских лаге
рях, ком сом ольском  лагере 
«Орленок» за победы в олим
пиадах, разных кружках в Д о 
мах офицеров. При таком от
нош ении государства к моей 
персоне я к нему тоже отно
шусь с некоторой симпатией.

-  Владимир Викторович, 
Вы считаете  себя счастл и
вым человеком?

-  Вполне.
-  Согласны с формулой: 

карьера -  цена человека?
-  На высоком уровне чело

век перестает принадлежать 
себе.

-  Трудно было читать  
лекции в Германии?

-  В свое время мне п р и 
шлось изучить немецкий: я вел 
занятия для германцев на ан
глийском и ректорат озаботил
ся тем , пойм ут ли меня все 
студенты. Подобрали мне ин
дивидуально преподавателя, с 
утра я посещал курсы немец
ко го  по четыре часа четыре 
раза в неделю. Через четыре 
месяца мы все друг с другом 
разговаривали, читали, писа
ли, смотрели телевизор. Вот 
как надо преподавать! Я у с 
пешно сдал экзамены. Чтени
ем лекций за рубежом я зара
батывал на жилье, за полгода 
работы можно было купить 
двухкомнатную квартиру.

-  Неужели вам в А кад е
мии наук не дали квартиру?

-  Да что вы! Я и сейчас не 
получаю стол ько , чтобы ее 
можно было купить. При соци
ализме мне, конечно, кварти
ру дали, а своим дочерям мы 
за личные деньги квартиры ку
пили. Внуку исполнилось 10 
лет, внучке -  13.

-  Внуков часто видите?
-  Почти каждый выходной. 

Дочери в воспитании мне д о 
веряют.

-  Спасибо за интервью.

Лю дмила Антолиновская.

БЫТИЯ
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• Шаг в будущее
Наряду с научными ш ко 

лами по различны м об л ас
тям инженерных наук в КГТУ 
сф орм ировалась научная  
школа по современной мето
дологии инженерного твор
чества в ш ироком  п он и м а
нии инж ен ер и и : не только  
технической, но и социаль
ной, экономической, педаго
гической и др. Деятельность 
этой научной школы стан о 
вится особенно важной в свя
зи с провозглашенным пере
ходом России на инноваци
онный путь развития, .приня
тыми Президентом и Прави
тельством Российской Ф еде
рации П остановлениям и о 
ф орм ировайии националь
ной инновационной системы

ми дисциплинам и. При этом 
ТРИЗ применяется в качестве 
метода обучения, и, что осо 
бенно важно, этот метод обу
чения позволяет существенно 
лучше усваивать содержание 
самих названных дисциплин. 
Таким образом, обеспечивают
ся и лучшие знания, и форми
рование творческих качеств.

Практика показала возмож
ность успеш ного применения 
названного метода и в систе
ме д овузовской  подготовки , 
при изучении различны х 
школьных предметов. По су 
ществу, он стал расширением 
применяемой в среднем обра
зовании инновационной систе
мы ТР И З -педаго гика , п о зво 
ливш им р асп ространи ть  эту

Творческая подготовка на дову
зовской ступени крайне важна 
для последую щ его ф орм иро
вания творческих инженеров, 
так как, согласно данным пси
хологов, при отсутствии такой 
подготовки, к окончанию ш ко
лы у многих учащихся уже фор
мируются довольно выражен
ные стереотипы мышления.

С истем а непреры вного  
формирования инновационно
го мышления ш кола-вуз, с о 
зданная КГТУ, приносит нео 
рдинарные результаты. Уже 10 
лет на базе КГТУ дей ствует 
краевой  Коорд инационны й 
центр Российской программы 
для молодежи и ш кольников 
«Ш аг в будущ ее», коллектив 
разработчиков которой только

других студенческих научных 
форумов. Все чаще учащиеся 
школ-, сотрудничающих с КГТУ 
в системе довузовской подго
товки, подают заявки на изоб
ретения. Наиболее преуспел в 
этом Красноярский лицей № 1, 
которы й, в сотрудничестве с 
КГТУ, начал развивать м оло
деж ное изобретательство  с 
1990 г. Сейчас он имеет 18 па
тентов, из них: 12 - на изобре
тения, 5 - на полезные моде
ли, 1 -  на промышленный об
разец . В том  числе получен 
патент на изобретение  № 
2174698 «Устройство для пре
рывания сна человека», с д е 
ланное учащ ейся 2 -го  класса 
лицея А. Карапетян.

В настоящее время назван-

НАУЧНАЯ Ш КОЛА ИНЖ ЕНЕРНОГО ТВОРЧЕСТВА
МОЛОДЕЖНАЯ ИННОВАТИКА РОССИИ РОЖДАЕТСЯ В КГТУ

и подготовке кадров для ин
новационной сферы.

Активно внедряемые раз
работки  названной научной 
школы базирую тся на отече
ственной, все более ш ироко 
признаваем ой во всем мире 
науке о сильном талантливом 
мышлении -  теории решения 
изобретательских  задач 
(ТРИЗ), созданной российским 
ученым и писателем-ф антас- 
том Г.С. Альтш уллером. Они 
направлены на решение про
блем ф ормирования и разви
тия у студентов творческих ка
честв и инновационного мыш
ления в целях подготовки спе
циалистов с • повы ш енны м 
творческим потенциалом в со 
ответствии со статусом техни
ческого университета.-

Вопрос о применении ТРИЗ 
для подготовки в вузах твор 
ческих инженеров- поставлен 
уже несколько  десятков  лет 
назад. Большинство ранее вы
полненных различными вузами 
разработок посвящены препо
даванию этой науки в качестве 
отдельной дисциплины, а так
же в курсовом (по некоторым 
дисциплинам) и в дипломном 
проектировании. Но при этом 
невозможно обеспечить доста
точный объем часов на изуче
ние ТРИЗ. Это и является ос 
новной причиной, по которой 
теория пока не нашла в вузах 
массового распространения.

В составе научной школы 
методологов творчества КГТУ 
есть группа, которая выполни
ла и продолжает проводить раз
работки по совместному изуче
нию ТРИЗ с различными други-

систему на все этапы учебно
го процесса , а не только  на 
решение задач, как раньше. На 
этой основе установилось со 
трудничество КГТУ с Главным 
Управлением образования Ад
м инистрации Красн оярско го  
края, главным результатом ко
торого стало создание 10 лет 
назад и последующ ее разви 
тие лаборатории ТРИ З-педа- 
гогики, находящейся сейчас в 
составе  краево го  И нститута 
повышения квалификации ра
ботников образования(КК ИПК 
РО). Этой лабораторией повы
шена квалиф икация несколь
ких сотен учителей Краснояр
ска и края, а также педагогов 
Федерального учреждения до 
полнительного образования -  
В се р о сси й ско го  Д е тско го  
Центра «Орленок».

Еще один результат сотруд
ничества КГТУ и Главного Уп
равления образования -  си с 
тема краевых летних политех
нических  ш кол «Ш аг в б уд у
щее», проводящихся в детских 
лагерях отдыха под Краснояр
ском. На этих школах учащие
ся из малых городов и сельс
ких районов изучаю т ТРИ З- 
технологии научного творче 
ства. Уже не раз участники  
этих школ в дальнейшем, про
должая разрабаты вать с о 
зданные идеи, докладывали их 
на В сероссийских конф ерен
циях «Шаг в будущее».

Таким образом , создана и 
внедряется методологическая 
основа непрерывного ф орми
рования творческих качеств, 
инновационного  мышления в 
системе подготовки школа-вуз.

что удостоен Премии П рези
дента Российской Ф едерации 
в области образования за 2003 
год. Ежегодно учащиеся школ 
г. Красноярска и края и студен
ты КГТУ -  участники делегаций 
К о о р д инац ион но го  центра -  
занимают призовые, а часто и 
первые, места на В сероссий
ских  конф еренциях молодых 
исследователей, Р оссийских 
научных и инженерных выстав
ках «Шаг в будущее». Большин
ство из научных работ этих 
молодых исследователей вы
полнены на основе современ
ных ТРИЗ-технологий творче
ства. Все чаще их научными 
руководителям и становятся  
школьные учителя, прошедшие 
повыш ение квалиф икации по 
инновационной системе ТРИЗ- 
педагогика. Возможность под
готовки  учителей, способны х 
на современном уровне руко
водить научными работам и 
учащихся, созданием изобре
тений, им еет определяю щ ее 
значение для распр о стр а н е 
ния м олод еж ного  научного  
творчества в удаленные и пе
риферийные территории, куда 
сложно регулярно приглашать 
ученых и специалистов. Если в 
больш инстве вузов студенты 
младших курсов, как правило, 
еще не готовы  участвовать в 
студенческих научных конф е
ренциях, тем более В се р о с 
сийских, то студенты 1-го и 2- 
го курсов КГТУ со своими на
учными работами, начатыми в 
систем е  д овузо вско й  п о д го 
товки, становятся победителя
ми и призерами конференций 
и выставок «Ш аг в будущее»,

ные разработки применяются 
в проектировании инновацион
ной структуры образователь
ного округа в системе Универ
си те тско го  ком плекса  КГТУ, 
предусматривающ ей взаимо
действие школа-вуз не только 
по содержанию обучения, как 
это обычно бывает, но и по ме
тодам обучения. На эту работу 
получен грант по ведомствен
ной научной программе «Раз
витие научного потенциала 
высшей школы», проект «Раз
витие молодежного изобрета
тельства в образовательном  
округе университетского ком 
плекса». Ее результаты плани
руется использовать в М оло
дежном инновационном цент
ре, созданном на базе КГТУ.

Ряд результатов названных 
разработок включаются в фор
мируемую по заказу М инобр
науки России и Национально
го Ф онда подготовки кадров 
Ф едеральную програм м у с о 
действия развитию научно-ис
следовательской работы сту
дентов и научно-технического 
творчества молодежи. Во вре
мя разработки этой програм
мы (2003 -  2004 гг.), исполни
телем по которой  являлся 
МГТУ им. Н.Э. Баумана -  го 
ловной вуз программы «Шаг в 
будущее», КГТУ входил в чис
ло организаций, представлен
ных в разработке своими со 
трудниками. Около 30% текста 
названной програм м ы  было 
подготовлено  в КГТУ. В том  
числе, КГТУ внес сущ ествен
ный вклад в разработку таких 
вопросов, как телекоммуника
ционная полдерж ка  научной

работы молодежи: Федераль
ный ф онд интеллектуальной 
с о б стве н н о сти , созд анной  
ш кол ьникам и и студентам и; 
преференции для молодых ис 
следователей и молодых уче
ных по защите интеллектуаль
ной собственн ости ; Ф е д е 
ральная система подготовки, 
переподготовки и повышения 
квалификации работников об
щего и дополнительного обра
зования, проводящих работу с 
молодыми исследователями; 
мониторинг одаренности, вы
явление одаренности и рабо
та с одаренны м и детьми на 
федеральном и региональном 
уровнях; координация и веде
ние м етод ической  работы и 
научных исследований в обла
сти м олод еж ного  научного  
творчества в регионах; систе
ма региональных порталов пс 
работе с научной молодежью,», 
ком плекс  мер региональной 
поддержки и стимулирования 
ученых, специалистов, препо
давателей и учителей, веду
щих активную работу с м оло
дыми исследователями; р а з
витие инновационны х ф орм 
научно-образовательной д ея 
тельности молодежи и м оло
дежных научных обществ в ин
тегрированных образователь
ных системах; Национальная 
система очнб-заочной п од го 
товки особо способных в на
учном  отнош ении м олодых 
людей на базе вузов и научных 
центров; Ф едеральный у н и 
верситет творческого разви 
тия молодежи; Федеральный 
реестр школьников и студен
тов, проявивших себя в науч
ной деятельности. П ринято 
участие в формировании ряда 
других разделов программы.

КГТУ внес сущ ественны й 
вклад в разработку м е т о д о й ^  
проведения политехнических 
олимпиад. Только что на его 
базе впервые проведена кра
евая политехническая ол и м 
пиада, два представителя 
КГТУ -  члены Центральной 
методической комиссии В се
российской политехнической 
олимпиады.

В настоящ ее время к на 
званны м  разработкам  КГТУ 
проявляю т возрастаю щ ее 
внимание организаторы обра
зования из зарубежных стран. 
Сотрудничество с ними -  но 
вое перспективное направле
ние в нашей деятельности.

Козлов А. В. -  исполнитель
ный директор Координацион
ного центра программы «Шаг 
в будущее» по Красноярскому  
краю, зам. директора Центра 
довузовской подготовки КГТУ, 
зав. лабораторией ТРИЗ-педа- 
гогики КК ИПК РО.

На снимках: демонстрация 
принципиально новых нарядов, 
разработанных ученицей гим 
назии «Универс» Еленой Леси
ной для Всероссийской конфе
ренции «Шаг в будущее»; 27 ян
варя в КГТУ прошла первая кра
евая политехническая олимпи
ада; победителю конференции 
КПИ вручают диплом; Яна Ра- 
китская из.Боготола -  победи
тельница политехнической 
школы среди 11-классников и в 
абсолютном зачг з.



23 февраля - Д ен ь  защ и тн и ка  О течеств а
Заканчивается февраль, 

вся страна готовится встре
тить День защитника Отече
ства. В этот день мужчины  
получают поздравления от 
прекрасной половины чело
вечества в знак уважения за  
то, что в роковой час им ен
но они обязаны  взять на  
себя ответственность по за 
щите родной зем л и  и  д о 
машнего очага.

В своем обращ ении мы 
хотим поздравить с этим 
праздником всех, кто счи
тает себя настоящими муж
чинами, готовыми по п ер 
в ом у зо в у  сво ей  Родины  
встать на защиту; всех, кто 
не спасует  п е р е д  л и ц о м  
опасности, и если это по 
требуется, положит свою  
ж изнь на алтарь победы . 
Так д е л а л и  отцы и д е д ы  
наши, чтобы сейчас мы мог
ли жить свободно и счаст
ливо. И  не важно, носите вы 
погоны или только учитесь 
держать оружие, примите 
наши поздравления с этим 
прекрасным праздником.

Б. Матвеев, майор 
военной кафедры

Как известно, 23 февра
ля -  это важный и почёт
ный праздник, День За
щитника Отечества. В на
шем университете самое 
непосредственное отно
шение к этому празднику 
имеет военная кафедра. 
Каждый год на военной 
кафедре проводится кон
курсный набор студентов 
для изучения военных 
дисциплин, а по оконча
нии этого курса выпуска
ются уже курсанты со зва
нием, проходя военные 
сборы в воинских частях 
нашей страны. При по
ступлении на военную ка
федру студенты пишут 
заявления, заполняют ан
кеты. Почему студеты хо
тят стать офицерами ВС 
РФ? Конечно же, самое 
первое объяснение -  это 
желание получить воен
ное звание, что почетно и 
благородно. А некоторые

В о и н с к о е  з в а н и е п о ч е т н о
характера, увеличивает 
кругозор в военных обла
стях, даёт навыки строе
вых приёмов, знание 
оружия, армейских уста
вов, умение правильно и 
достойно носить воен
ную форму. Преподава
тели-офицеры делятся 
своим опытом, что не ме
нее интересно” .

В понятии студентов на
шего вуза 23 февраля -  это 
праздник настоящих муж
чин! Без юмора здесь тоже 
не обошлось. На вопрос: 
“Что для вас означает этот 
день?”, - отвечают: “Всего 
лишь один день отдыха, в 
противовес женскому 
празднику”. Вот такие они, 
будущие защитники наше
го Отечества.

Студентов опрашивала 
Светлана Отрошок.

Готовим о
диотехнические войска, те, кто 
контролирует полёты авиации, 
обнаруживаю т вражеские ле
тательные аппараты. Наши вы
пускники проходят службу на 
территории всей России. М но
гие их них -  в местном радио
техническом полку, где коман
дир части -  полковник Кири- 
люк Евгений Васильевич. А ин
формация о том, сколько полу
чают солдаты и офицеры опуб- 
ликована  в га зе те  «Красная 
звезда» от 23 декаб ря  2004 
года.

-  Какая проблема в настоя
щее время самая важная для 
вас как начальника военной 
кафедры?

- В вопросах обучения про
блем практически  нет. Я уже 
говорил, что ректор, проректо
ры, деканы заинтересованы в 
том. чтобы студенты изучали 
военное дело. А вот с призы 
вом проблемы  возникаю т. С 
пяти кур сни ка м и  каф едра не 
работает, и за этот год ребята 
устраиваю тся на работу, ж е 
н ятся , н е ко то р ы х  по д во д и т 
зд о р о в ь е . В этом  го д у  40%  
офицеров ПВО изъявили жела
ние продолжать обучение в ас
пирантуре. Запретить им это 
делать мы не можем, но и раз
решить нельзя -  надо выпол
нять план призыва.

-  Будут ли выпускники воен
ных кафедр служить в армии 
один год после реформы?

- Лица с высшим образовани
ем, не имеющие звания офице
ра, служат год, лейтенанты за 
паса -  два года. Что будет с 1 
января 2008 годасказать слож
но. Хочу лишь заметить, что су
щ ествует о гром н ая  разница 
между служащими офицерами

и живущими в казармах солда
тами. И отношение, и прожива
ние, а также обеспечение фи
нансовое у них разное.

-  Могут ли оставаться рабо
тать на военной кафедре её 
выпускники?

- Такие примеры есть: под
полковник Казаков Виктор Ва
сильевич; лейтенант Крем ез 
Николай Сергеевич -  занимает 
должность старш его инженера 
отделения учебной и трениро
вочной аппаратуры. В основ
ном же у нас преподают кадро
вые офицеры.

-  Продолжается ли тенден
ция заниматься наукой у офи
церов военной кафедры?

- Военную службу сегодня не
сут на кафедре три кандидата 
технических наук, подготовлена 
к защите диссертация подпол
ковником Барышевым М.А., за
вершают работу над диссерта
циями полковник Гарин Е.Н,, 
подполковник Сухарьков И.А.. 
Большая работа выполнена под
полковником Гончариком С.В. 
Так что это становится системой, 
и руководство кафедры оказы
вает поддержку соискателям, 
предоставляем побольше сво
бодного времени. Я поздравляю 
оф ицеров военной кафедры, 
учебно-вспомогательный персо
нал, курсантов, студентов, весь 
коллектив нашего университете 
с Днём защ итника Отечества! 
Желаю всем дальнейших твор
ческих успехов и побольше опти
мизма!

-  Спасибо за  интервью. 
Примите наши поздравления 
и наилучш ие пожелания в 
деле подготовки офицеров.

Беседовал'» 
Г  . .мила Павлова.

студенты вместе с тем ду
мают о будущем и хотят 
идти в армию уже подго
товленными. Настоящие 
мужчины желают повы
сить волевые качества, а 
также проявить мужество 
и смекалку в некоторых 
жизненных ситуациях, в 
чём, несомненно, помо
гают постоянные посеще
ния занятий на военной 
кафедре. Так поступле
ние в наш вуз даёт хоро
шую возможность реали
зовать свою мечту, на
пример, для тех молодых 
людей, которые с детства 
мечтают стать военными. 
Нельзя не упомянуть о 
патриотических чувствах 
юношей: “Каждый граж
данин должен отдать дол г 
перед Россией в качестве 
офицера” . А теперь по
смотрим, ответы наших

День защитника Отечества 
в нашем университете встре
чают с особыми чувствами: 
большинство юношей на тре
тьем и четвертом курсах изу
чают военное дело и стано
вятся лейтенантами. Началь
ник военной кафедры пол
ковник Н. В. Юрковец ответил 
на наши вопросы накануне  
праздника.

-  Николай Владимирович, Вы 
сегодня выступали перед ново
бранцами, о чём говорили?

- Что представляет собой во
енная кафедра, где находятся 
циклы, каков руководящий со 
став, чем занимается, порядок 
обучения, сколько  времени 
предстоит курсантам учиться и 
чем заканчивается обучение. Ак
цент сделан на нехватке офицер
ских кадров: до 65% наших вы
пускников продолжают по окон
чании вуза службу в армии.

-  По каким направлениям  
кафедра готовит оф. церов 
запаса?

- Как и прежде, по трём на
правлениям : оф ицеры м ото 
стрелковых войск, офицеры ча
стей или подразделений ра 
диоэлектронной борьбы и офи
церы противовоздуш ной обо
роны.

-  Кто должен помогать ка
федре закупать новейшую тех
нику, учебное оборудование?

- Наш главный заказчик -  М и
нистерство обороны. Оно же по
могает в решении глобальных 
вопросов, в том числе по осна
щ ению  учеб ного  п роц есса . 
Кстати, мы замени/IVi вооруже
ние цикла ПВО на 80%. Для ма
териального обеспечения цикла 
мотострелковых войск мы по
шли по другому пути: стараем
ся закупить разного рода ими
таторы, тренажёры -  то, что об
ходится намного дешевле, чем 
само военное оборудование. 
Зато в ремонте, поддержании в 
надлежащем состоянии аудито
рий циклов большую помощ ь 
оказы вает руководство КГТУ. 
Вся техника у нас исправная, и 
мы имеем то, что положено по 
штату.

-  Критерии набора студен
тов остались прежними?

- Прежде всего военно-вра
чебная комиссия. Наряду с про
в е р ко й  со сто я н и я  зд оровья  
претендентов проверяется их 
ф изическая выносливость на 
кафедре физической культуры 
и спорта. После этого каждый 
студент подписывает контракт 
на военное обучение. И только 
после заключения контракта с 
ним проводится собеседова
ние, чтобы контракт был пред
ложен представителю ректора 
для утверждения. Дело это доб
ровольное, и у нас существует

ко н кур сн ы й  о тб ор . С егодня 
второкурсники прошли перво
начальный этап -  заключение 
контракта.

-  Конкурс среди желающих 
получить военную специаль
ность ...

- Да, высокий конкурс сохраня
ется на цикле мотострелковых 
войск, а так же на цикле ПВО.

-  Меня волнует такой воп
рос: вы готовите офицеров 
высокого класса. Почему же  
военная каф едра долж на  
еще и помогать военному ко
миссариату «устраивать» их 
на службу в армию?

- Нет, в армию мы их не при
зываем. В то же время выпол
няем разнарядку Министерства 
обороны, помогая призы вни
кам во время беседы выяснить 
причины их отказа нести служ
бу в том или ином качестве, а 
такж е  под б ираем  наиболее 
приемлемый вариант призыва. 
Всё-таки мы учили их два года- 
и можем выступать в роли на
ставников. В порядке целесо
об разности  пом огаем  оф ор
мить нужные документы. И дей
ствуем на основании приказа 
Министра обороны № 400 от 6 
сентября 1999 года, где пропи
саны наши обязанности по при
зыву.

-  Контрактники-солдаты, 
по последним данным, будут 
получать в «горячих» точках 
до 7 тысяч рублей, офицеры 
-  15 тысяч рублей. Служат ли 
наши выпускники в опасных 
регионах?

- П онятие «горячие» точки  
довольно размытое. Войны как 
таковой нет, воюют -  то в о с 
новном сухопутные войска. А 
наши офицеры ПВО -  это ра

выпускников уже в ско
ром времени. Студент гр. 
ЭМ 42-1 Петров А.Ю.и 
его товарищи по взводу 
на анкетные вопросы от
ветили так. “ Военная
подготовка готовит нас к 
службе в армии, дисцип
линирует и приучает к по
рядку, учит руководить и 
выполнять приказы. За
нятия на военной кафед
ре интересны своей фор
мой проведения. Изуча
ется военная техника, 
тактика, виды современ
ного оружия, как отече
ственного, так и зару
бежного производства, 
их применение” . Студен
ты взвода ВТ-12 Воробь
ёв Ю.А. и Зуев А.М. так
же поделились своими 
впечатлениями: “ Воен
ная подготовка выраба
тывает стойкость духа и



ПРАЗДНИК ВЕСНЫ:
8 МАРТА И ЕГО ИСТОРИЯ

Дорогие девушки и женщины! 
Приближается наш самый люби
мый праздник -  8 марта! И любим 
мы его иногда даже больше, чем 
собственный день рождения. 
Наши любимые парни и мужья за
сыпают нас своим вниманием, 
подарками и цветами. В этот день 
как никогда благодаришь матуш
ку - природу, что создала она тебя 
таким нежным, добрым и краси
вым созданием! Иначе говоря -  
женщиной!

Однако, не каждая из нас, в кру
говороте бесконечных компли
ментов и огромных охапок роз, за
думывается, откуда появился та
кой чудесный, весенний празд
ник... Пробежимся немного по 
страницам истории и узнаем не
маловажные факты рождения 
Международного Женского Дня!

Еще в древнем Риме сущ е
ствовал женский праздник, кото
рый отмечали матроны. В этот 
день матроны -  свободно рож
денные женщины, состоящие в 
браке, были окружены внимани
ем и получали подарки от своих 
любимых мужей. Женщины, кото
рые были рабынями, тоже полу
чали подарки и так же слышали 
комплименты со стороны своих 
мужей! Кроме этого, видимо в 
знак женской солидарности, хо
зяйка дома позволяла невольни
цам в этот день отдыхать! Обла
ченные в лучшие одежды, с бла
гоухающими венками на головах,

римлянки приходили в храм боги
ни Весты -  хранительницы до 
машнего очага.

Прошло немало времени. Жен
щины решили изменить свою 
жизнь, бороться за равноправие 
с мужчинами.

8 марта ! 857 года текстильщи
цы Нью-Йорка прошли маршем 
по улицам города, протестуя про
тив низких заработков и плохих 
условий труда.

В 1908 году уже их внучки тре
бовали в этот день запрета детс
кого труда, улучшения условий на 
фабриках и предоставления жен
щинам права голоса. Наследую
щий год  социалистическая 
партия Америки провозгласила 
последнее воскресенье февраля 
Национальным женским днем. В 
1910 году в Копенгагене на Меж
дународной конференции жен
щин Клара Цеткин предложила 
ежегодно отмечать Международ
ный женский день 8 марта. Выбор 
числа был не случайным. В о - 
первых, в память о давних нью- 
йорских событиях. А во -  вторых, 
Клара Цеткин сумела связать 
рождение нового праздника с ис
торией ее народа (да будет вам 
известно, что Клара Цеткин по 
национальности была еврейкой!), 
а именно с такой ее страницей, 
которая рассказывает о Есфирь. 
Много веков назад Есфирь спас
ла свой народ от тирана. Ей и по
священ самый веселый праздник

еврейского народа -  праздник 
Пурим. Празднуется он на пере
ломе от зимы к весне. Скорее 
всего, в тот год, когда было при
нято решение начать праздно
вать «международный женский 
день», праздник Пурима пришел
ся на 8 марта. Время празднова
ния Пурима не имеет определен
ной даты, т.е. скользит почти так
же как время празднования пра
вославной Пасхи. Однако число 
прижилось! Видимо, было не
удобно каждый год изменять дату.

В России же Международный 
женский день празднуется с 1913 
года, и очень прижился, хотя не
которые страны и не считают его 
праздником.Ажаль... Кстати, ине 
рабочим днем он является не во 
всех странах...

И все же больше всех повезло 
римлянкам!!! Они празднуют этот 
замечательный праздник Весны, 
Любви и Красоты уже очень мно
го веков!!! Пускай по количеству 
отпразднованных международ
ных женских дней мы римлянок 
не догоним, но, милые женщины, 
согласитесь, что по красоте мы 
далеко впереди. А недополучен
ные подарки стоит спрашивать с 
наш его лю бим ого, м уж ского  
пола!!!

С праздником! Удачи, любви и 
тепла!

Настя Бочило, 
студентка группы ЭУ 63 -3 .

Если укусит клещ
«Амбулаторно-поликлиническая и стационарная помощь 

на случай заболевания клещевым энцефалитом»

При страховании ф изи чес
ких лиц:

Вариант 1 (Введение им м у
н о гл об улина , с та ц и о н а р н о е  
л е ч е н и е ,во сста н о ви те л ь н о е  
лечение в стационарах К р а с 
н о я р с ко го  края , те с т и р о в а 
ние  кл е щ а  на в и р у с о г е н -  
ность).

Страховая сумма на одно
го застрахованного состав
ляет -  4 0  ООО рублей;

Для 1 человека -  страховой 
взнос составляет 120 рублей;

для семьи из 2 человек -  
страховой взнос на одного заст
рахованного 115 рублей;

для семьи из 3 человек -  
110 рублей;

для семьи 4 и более человек -  
1 0 0 рублей;

для детей до 14 лет -  80  руб
лей;

При  страховании Физических 
лиц:

В ариант 2 (Введение имму
н о гл обулина , ста ц и о н а р н о е  
лечение, тестирование клеща 
на вирусогенность).

Страховая сумма на одного 
застрахованного составляет -  
30 ООО рублей;

Для 1 человека -  страховой 
взнос составляет 105 рублей;

для семьи из 2 человек -  стра
ховой взнос на одного застрахо
ванного 100 рублей;

для семьи из 3 человек -  
95 рублей;

для семьи 4  и более человек 
- 8 0  рублей;

для д е те й  до 14 лет -  
70 рублей;

При  страховании Физических 
лиц:

Вариант 3( Введение иммуно
глобулина, тестирование клеща 
на вирусогенность).

Страховая сумма на одного 
застрахованного составляет -  
5 ООО рублей;

Для 1 человека -  стр а хо 
вой  в зн о с  с о с та в л я е т  
8 0  рублей;

для семьи из 2 человек -  
страховой взнос на одного заст
рахованного 75 рублей;

для семьи из 3 человек -  
70  рублей;

для семьи 4 и более человек -  
65 рублей; 

для дегейдо14лет-50 рублей;

Ваш страховой 
представитель: 

Светлана Викторовна.

Телефон: 437-479

Спартакиада “Бодрость и здоровье”

ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИИ
Спартакиада «Бодрость и здо

ровье» в свое время пользовалась 
огромной популярностью у вузов
ской общественности, проводи
лась в различных городах России 
на базе ведущих вузов, а участие 
в ней приносило заслуженную 
славу и успех спортсменам из 
числа преподавателей всех воз
растных групп. Похоже, что пре
рванная в трудные годы традиция 
возрождается, уже второй год в 
Березовой роще Студгородка 
проводятся соревнования среди 
преподавателей, сотрудников 
КГТУ и их детей по лыжным гон
кам. Возможно, со временем вновь 
будут встречаться на лыжне и в 
других видах спорта наши вете
раны и их воспитанники на меж
региональном и даже Всероссий
ском уровне.

Как писала наша газета, огром
ная заслуга в возрождении спар
такиады «Бодрость и здоровье» 
принадлежит ее организаторам -  
кафедре физвоспитания и спорта 
и профкому преподавателей КГТУ. 
В прошлом году спартакиада шла 
по пяти видам спорта, а в этом уже 
по семи, втом числе по плаванью, 
баскетболу, настольному теннису, 
шахматам, волейболу и футболу.

20 февраля на лыжной базе 
КГТУ состоялся большой лыжный 
праздник в зачет спартакиады 
«Бодрость и здоровье». Первыми 
на старт вышли дети: младшие 
бежали на 500 м., старшие -1000  
м. На финише их ждали традици
онный чай с конфетами и награж
дение каждого участника сорев
нований.

Среди взрослых в упорной 
борьбе победу одержал коллектив 
автотранспортного факультета, на 
II месте -МТФ, на III — НГТМ, IV — 
военная кафедра.

Всего в соревнованиях приня
ло участие 30 детей и 50 взрос
лых.

А если вы еще не решились 
вспомнить былые победы, може
те начать тренировки прямо сей
час. с прицелом на следующею 
спартакиаду. Положительнее эмо
ции, веселье, крепкое здоровье и 
уверенность в своих силах мы вам 
гарантируем.

Елена Михайлова,
ответственная за проведение 

спартакиады «Бодрость 
и здоровье».

Видеосъемка телестудии “КОНТУР”.



• Семья

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ -  

ФУНДАМЕНТ СЧАСТЬЯ
Они встретились на первом курсе ЛГУ

Если супруги прожили вместе 
долгие годы, это налагает отпе
чаток на каждого из них и обязы
вает вести диалог по принципу 
сходства характеров. И каждая 
семья счастлива по -своему. Се
годня на наши вопросы отвеча
ет гостья редакции доцент ка
федры политической экономики 
и истории Лариса Николаевна 
Пфаненштиль, «брачный» стаж 
которой с деканом гуманитарно
го факультета, зав. каф едрой  
философии профессором Ива
ном Алексеевичем Пфаненшти- 
лем прошел тридцать пятую от
метку.

Л. П.: Лариса Николаевна, где 
вы познакомились с будущим 
супругом?

Л. Н.: Мы поженились будучи 
первокурсниками Ленинградс
кого государственного универ
ситета им. А. А. Жданова: Иван 
Алексеевич учился на первом 
курсе философ ского факульте
та, я -  экономического. И оба 
эти факультета располагались 
в здании Менделеевской линии 
в одном коридоре. После окон
чания Л ГУ мы получили распре
деление в Красноярский поли
технический институт, где мой 
муж стал работать на кафедре 
философии, а я -  политической 
экономии. А эти кафедры рас
положены в одном  коридоре 
пятого этажа главного корпуса 
-  там сейчас и работаем. По
этому, если я хочу узнать -  при
шел ли мой Ваня на работу, я 
п р о сто  вы хож у в ко р и д о р  и 
слы ш у либо е го  гол ос , либо 
вижу бегущ его по этому сам о
му коридору. Так все просто. 
Начало семейной жизни и рож
дение старш его сына состоя
лись в Ленинграде.

Л. П. Часто вспоминаете годы 
студенчества?

Л. Н.: Студенчество «пресле
дует» нас на протяжении всей 
совместной жизни, можно ска 
зать, что наш а ж изнь  и есть 
студенческая. Обучение в ЛГУ 
вобрало 5 лет на студенческой 
скамье и 4 года аспирантуры. 
Это предм ет моей горд ости : 
альма-матер -  один из лучших 
вузов не только России, но и 
мира, здесь даю т универсаль
ное образование и плюс пре
имущ ества Северной Пальми
ры: лучший театр БД им. Горь
кого, Мариинка, все остальные 
театры, плюс музеи -  Русский 
и Эрмитаж, парки, дворцы. Все 
это и составляет образование. 
Мы ка ко е -т о  врем я учи л ись  
вместе с будущ им П резиден
том  Р о сси и  В. В. П утины м . 
М ного  м ож но назвать с п о р т
сменов, олигархов, политиков, 
с  которыми мы познавали азы 

Лнауки. Студенческая жизнь для 
нас -  это фундамент, который 
всегда поддерживал и помога-

В течение ряда лет КГТУ посред
ством Центра содействия занятос
ти студентов и выпускников тесно 
сотрудничает с Горно-металлурги
ческой компанией «Норильский ни
кель», которая является мировым 
лидером в производстве цветных и 
драгоценных металлов.

Ежегодно Компания приглашает 
студентов предвыпускного и вы
пускного курсов технических спе
циальностей ведущих вузов РФ, в 
том числе КГТУ, принять участие в 
проекте «Профессиональный 
старт».

По оценке ведущих специалис
тов компании, уровень подготовки 
специалистов КГТУ достаточно вы
сок в сравнении с другими вузами, 
с которыми ведет сотрудничество 
«ГМК «Норильский никель».

5 февраля 2005 года в актовом 
зале главного корпуса КГТУ Цент
ром занятости была организована 
презентация проекта «ГМК«Но- 
рильский никель» «Профессио
нальный старт», которую проводи
ли начальник отдела оценки и мо
рального стимулирования персо
нала, управления по персоналу и 
социальной политике, кандидат 
экономических наук Эльканов Ра
сул Дахирович и консультант про
екта от Молодежной биржи труда г. 
Норильска Агишева Юлия Алексан
дровна.

В этом году студентам предвы-

ет выживать сейчас.
Л. П.: Лариса Николаевна, вы 

35 лет п р о ж и л и  в счастливом 
браке. Что для вас семья?

Л. Н.: Семья - это труд, тяже
лейшая ответственность, бес
конечная забота, умение лю 
бить детей, преданность. Вы
держивать многие годы совме
стной жизни не каждому дано. 
Но если мужу 60, а жене 20 лет 
-  это комическая ситуация. И 
уж точно в моем понимании не

семья, а пародия на нее, сколь
ко бы ни утверждали, что это 
нормально. Для меня семья -  
это достойно прожитая жизнь 
достаточно долго. Я очень ценю 
семейные пары со «стажем» - 
20, 30 и более лет.

Есть много семейных пар в 
нашем университете, я к ним 
всегда приглядываюсь и учусь 
у них. Например, чета Вейсо- 
вых, Тереньтьевых; мы не близ
ки, но я их глубоко уважаю за 
совместно прожитые годы, ко 
торы е , наверное , не всегда  
были безоблачными. Есть се 
мьи, с которыми мы часто об
щаемся. Игорь Александрович 
и Ирина И горевна Зыряновы 
являют собой пример порядоч
ности, интеллигентности, ува
ж ения к родителям  и д р у г к 
другу. И уж  совсем  для меня 
близкая  и лю бим ая сем ья -  
В иктор Н иколаевич и Галина

пускного курса КГТУ предлагается 
прохождение производственной 
(как правило, в течение четырех 
месяцев) и преддипломной (около 
двух месяцев) практики. Со сту
дентом заключается срочный тру
довой договор на время стажиров
ки и в случае успешного прохожде
ния практики, после окончания 
вуза, участники проекта будут тру
доустроены в структурные подраз
деления Компании.

В проект «Профессиональный 
старт» включаются следующие эта
пы: адаптационный курс, обучение 
рабочей профессии, работа по про
фессии в условиях реального произ
водства, стажировка на должностях 
специалистов, выбор и разработка 
тем и направлений курсовых и дип
ломной работ, актуальных для Компа
нии, подбор необходимой информа
ции.

Студентам оплачивается доро
га к месту прохождения практики 
и обратно, проживание в общежи
тии. У каждого студента будет вы
сококвалифицированный настав
ник и возможность начать трудо
вую деятельность в Компании. 
Участие в проекте позволит: по
знакомиться с производством ми
рового масштаба, открыть новые

Тимофеевы. Их судьба пом ога
ет жить достойно, выходить из 
тяжелых ситуаций. Сейчас такие 
семьи достаточно редко встре
чаются, это образец бескорыс
тия, желания отдавать себя дру
гим, протянуть руку помощи, с 
юмором отреагировать на тяго
ты н ел егкой  ж и зн и . Я желаю  
всем этим семьям, да и другим 
тоже -  терпения и здоровья.

Л. П.: Ваши дети благополучны?
Л. Н.: Если честно -  я боюсь

отвечать на этот вопрос. Скажу 
-  да -  вдруг завтра что-то слу
чится, ведь, как говорят, от сумы 
и от беды...; а если скажу -  нет 
это будет неправда. Китайцы 
задают такой вопрос: что озна
чает любовь детей к своим ро
дителям? И отвечаю т на этот 
вопрос так: умение детей ре 
шать свои вопросы  сам остоя
тельно и не вешать их на шеи 
своих родителей. Так вот наши 
сы новья  о б е спе ч и в а ю т себя 
сами. И, как нам кажется, любят 
родителей.

Л. П.: Жалуетесь ли вы на не
хватку денег?

Л .Н.: Нет, их нашей семье хва
тает, поэтом у д ен ьги  у меня 
есть всегда.

Л- п..: Перед алась ли по на
следству вашим сыновьям пре
данность семейному делу?

Л. Н.: Времена изменились, 
что касается традиций, то они

карьерные возможности, получить 
профессиональный опыт, встре
титься со студентами разных реги
онов и найти новых друзей.

Адаптационный курс включает в 
себя: экскурсии по структурным под
разделениям Заполярного филиала 
Компании, знакомство с историей и 
традициями норильского региона, 
курс лекций о целях и задачах ОАО 
«ГМК «Норильский никель» до 2015 
года и многое другое.

В этом году Компания приглашает 
выпускников принять участие в проек
те «Профессиональный старт» по про
грамме «Стажер». Дополнительную ин
формацию об условиях программы 
можно получить на сайте www.nmbt.ru 
или в Центре содействия занятости сту
дентов и выпускников КГТУ -  ауд. Г-123.

Предварительным отбором учас
тников проекта занимается Моло
дежная биржа труда г. Норильска. 
Для участия в проекте «Профессио
нальный старт» необходимо:

Скачать анкету на сайте 
www.nmbt.ru или в аудитории Г 1 -23.

Заполнить ее в электронном 
виде.

тоже ушли в прош лое. Наши 
дети уже и мыслят по-другому. 
Мы близки с ними, потому что 
для нас их мнение авторитетно, 
мы считаемся с их взглядами и 
уважаем то, что они делают.

Л . П.:Считаете ли вы себя 
эмансипированной женщиной?

Л . Н.: У меня есть свой взгляд 
на мир и свое мнение. Часто 
наш и п о зи ц и и  с м уж ем  и с 
детьми не совпадают. Мы спо
рим. И мне нравится, что каж
дый может свободно аргумен
тировать свою точку зрения.

Л. П.: Кто у вас в доме хозяин?
Л. Н.: Вообще- то у нас нет 

ни господ, ни хозяев. Каждый 
выполняет свои ф ункции. По 
дому хозяйство веду я. Д ень
ги считаю тоже я. Варю, уби
раю, мою, стираю  -  как нор
мальная семейная женщина. У 
нас всегда приготовлено, все
гда в доме порядок, все вещи 
в д о м е  и м е ю т сво е  м е сто . 
Приходите в гости, у нас все
гда есть выпить и закусить.

Л. П.: Спасибо за приглаше
ние. Любите ли вы роскошь?

Л. Н.: Да Бог с вами, в моем 
словарном запасе и слова та 
кого нет, как роскошь. Но д об 
ротность люблю.

Л. П.: Что выращ иваете на 
даче?

Л . Н.: Вот на даче хозяин 
муж. Я хочу -  туда еду, хочу -  
нет, предпочитаю  городскую  
квартиру. А выращ иваем са 
мое необходимое и по мини
муму. Правда, стала лю бить 
культивировать цветы.

Л. П.: Где собираетесь про
вести о т п у с к  летом?

Л. Н.: Не за границей- это 
точно. Для меня лето такой от
дых, когда можно позаботить
ся и о своем  здоровье. Мне 
нравится санаторно- курорт
ное лечение на море.

8  марта семья Пфаненш- 
тилей поздравит любимого 
Ивана Алексеевича с днем  
рождения. Присоединяемся 
к  поздравлениям главы пре
красного семейства, мудро
го, великодушного. Желаем  
ему и всей семье счастья, 
здоровья, благополучия.

Лю дм ила Антонова.

На снимке: Лариса Никола
евна и Иван Алексеевич на но
вогоднем балу 2004 года в Ас
социации выпускников КГТУ.

Выслать анкету по адресу 
p rQ fs ta r t@ n m fc > U u .

После этого с вами свяжется со
трудник Молодежной биржи труда 
и проведет телефонное собеседо
вание.

Центр содействия занятости 
студентов и выпускников принима
ет активное участие в организации 
прохождения стажировок и прак
тик студентов старших курсов в 
Компании. В настоящее время 
проходят стажировку в подразде
лениях Заполярного филиала два 
выпускника КГТУ (С. Сецко, А. Ма
карьев) и по итогам аттестации бу
дет принято решение об их трудо
устройстве. В 2004 году успешно 
прошел производственную прак
тику студент теплоэнергетическо
го факультета (А. Калагур), с кото
рым был заключен договор о целе
вой подготовке.

По всем интересующим вопро
сам и за дополнительной инфор
мацией можно обращаться:

ЦСЗВ КГТУ, корпус Г, ауд. 123, те
лефакс): (3912)49-79-24, 
e-mail: centerz@kotu.runnet.ru, 
г. Норильск,тел.: (3919)481-717.

Евгений Руденко,
инженер ЦСЗВ.

АССОЦИАЦИЯ 
ПЕРВЫХ 

ПРОРЕКТОРОВ
Предложение о создании 

Ассоциации первых проректо
ров исходило от совета ректо
ров Красноярского края. В свое 
время Ассоциацию возглавляли 
В.А. Сапожников (первый про
ректор К ГУ), затем В. В. Ф ила
тов (первый проректор А эро
космической академии), М.И. 
Бордуков (первый проректор 
педагогического  университе
та), а осенью 2004 г. президен
том  А ссоциации был избран 
первый проректор КГТУ В.М. 
Журавлев. Ассоциация коорди
нирует работу вузов, их совме
стную деятельность, обмен ин
ф ормацией и обмен учебно- 
воспитательной работы.

15 февраля в КГТУ состоя
лось очередное заседание Ассо
циации, которое вел ее прези
дент В.М. Журавлев. Заседания 
проводятся согласно установ
ленному графику и планам рабо
ты в различных вузах по очереди.

В частности, обсуждались 
вопросы по введению ЕГЭ при 
поступлении на все специально
сти. В КГТУ создан Центр тести
рования по обработке информа
ции по ЕГЭ и государственному 
тестированию, которое прово
дится в апреле. Обсуждались 
вопросы, связанные с проблема
ми сертификации и управления 
качеством. Первыми создали уп
равление по сертиф икации и 
стандартизации качества в Сиб- 
ГТУ, их опыт впоследствии ис
пользовал КГТУ. У нас этот орган 
лучше сработал из-за того, что 
сертифицировали системы двух 
вузов. Теперь аэрокосмический 
университет стремится догово
риться о конкретных процедурах 
сертификации: отпала необходи
мость обращаться в Москву. На
шими документами по аттеста
ции, аккредитации и лицензиро
ванию пользуются многие учреж
дения Красноярска: мы раньше 
всех эти документы сделали, и 
теперь выступаем в роле кон
сультантов. Наряду с проблема
ми качества, образования, ЕГЭ, 
науки, воспитания, на последнем 
заседании обсудили вопросы по 
единому конкурсному приему 
абитуриентов. Восемь регионов 
проводили эксперимент, в кото
ром данные о поступлении из 
всех вузов региона поступили в 
одну базу. Теперь абитуриенты 
могут видеть конкурс на различ
ные специальности всех регио
нов.

НЕДЕЛЯ 
ОТКРЫТЫХ 

ДВЕРЕЙ
Неделя открытых дверей про

длится с 21 по 26 марта. Начнет
ся день открытых дверей встре
чей абитуриента с руководите
лями вуза, учеными, лидерами 
студенчества. Группы будущих 
поступающих смогут посетить 
экскурсии по университету, изу
чить рекламные материалы и 
окончательно утвердиться в вы
боре факультета и профессии.

ВУЗ
готовится
К 50-ЛЕТИЮ

Через полтора года КГТУ от
м етит полувековой  ю билей. 
Подготовка к столь знам ена
тельной и славной дате ведет
ся по различным направлени
ям, к участию  приглаш ается 
кажды й коллектив. В пресс- 
центре собираются ветераны и 
энтузиасты  для подготовки  к 
печати книги о вузе. Выпускни
ки и сотруд ники  A lm a -m a te r 
могут внести свой вклад в со 
здание  виртуального  музея, 
по д го то вку  ко м п а кт -д и ско в , 
написание ярких страниц буду
щей книги. Для этого можно по
делиться своими воспомина
ниями, принести памятные и 
знаковые фотографии, осмыс
лив славный путь родного вуза.

• В Центре содействия занятости

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ
СТАРТ

http://www.nmbt.ru
http://www.nmbt.ru
mailto:centerz@kotu.runnet.ru


•  Л ичност ь

Наталья Николаевна Подлесная 
окончила в г. Москве Всесоюзный 
заочный институт инженеров же
лезнодорожного транспорта в 
1978 г. по специальности “Органи
зация механизированной обработ
ки экономической информации”.

Основные этапы деятельности 
Натальи Николаевны: лаборант, 
техник, инженер, старший инже
нер, заместитель начальника и на
чальник информационно-техни
ческого отдела Сибирского реги
онального учебно-методического 
центра высшего профессиональ
ного образования (СибРУМЦ) - го
сударственно-общественного  
объединение сибирских вузов.

Н. Н. Подлесная отличается ис
полнительностью, инициативой, 
трудолюбием, ответственна к по
рученному делу. Обладает боль
шим опытом по подготовке и про
ведению межвузовских и респуб
ликанских конференций; научно- 
методических семинаров, в том 
числе международных и с между
народным участием; организации 
методической работы, смотров- 
конкурсов (по курсовому и дип
ломному проектированию, на луч
шее издание, активным методам 
обучения, применению информа
ционных технологий, технических 
сред-ств обучения и автоматизи
рованных обучающих систем и 
др.), выставок методической лите
ратуры, подготовки экспресс-ин
формации, а также конкурсов на 
премии Ученого Совета вуза. Более 
15 лет проработала в научно-мето
дическом совете КрПИ-КГТУ. Ната
лья Николаевна длительное время 
принимала участие в организации 
работы ректорских Советов.

При ее непосредственном уча
стии издаются тезисы докладов и 
доклады ежегодных научно-мето-

С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ!

дических и научно-практических 
межвузовских конференций по 
проблематике высшей школы.

Она проводит большую орграбо
ту по подготовке и проведению на
учно-методических совещаний, эф
фективной интеграции образова
ния, науки и производства, экспер
тизы учебных пособий на соответ
ствие критериям качества, указан
ным в ГОС ВПО, и выдаче заключе
ний на межвузовское их использова
ние, проведению экспертизы тесто
вых заданий по учебным дисципли
нам для самоаттестации и государ
ственной аккредитации вузов Сиби
ри, адаптации профессиональных 
образовательных программ к реги
ональным особенностям.

Около 20 лет успешно и каче
ственно выполняет поручения на 
уровне вуза, а последние 9 лет - 
межвузовского государственно
общественного объединения. За 
многолетнюю добросовестную ра
боту награждена грамотой Миноб
разования России и медалью КГТУ.

Наталья Николаевна создала 
прекрасный творческий работос
пособный коллектив, успешно 
способствующий повышению ка
чества методического обеспече
ния учебного процесса вузов Си
бирского региона, распростране
нию их передового опыта, взаимо
действию региональных структур 
УМО и НМС. От имени 73 вузов 
Сибири желаем Вам, Наталья Ни
колаевна, крепкого здоровья, се- I 
мейного счастья, долгих лет со
вместной плодотворной работы, 
направленной на обеспечение ка
чества высшего профессиональ
ного образования.

Ю.С. Перфильев,
проректор по УМР КГТУ, 

зам. председателя СибРУМЦ.

•  Даты

23 февраля
Уважаемые преподаватели, со

трудники, аспиранты и студенты, 
одним словом, все, кто носит гор
дое звание МУЖЧИНЫ! Поздравля
ем Вас с 23 февраля, Днем защит
ника Отечества! Хотим пожелать 
Вам успехов, счастья, здоровья и 
отличного настроения, несмотря на 
все трудности и невзгоды!

В прекрасном имени Мужчина 
Сложились мужество и стать, 
Уменье думать и мечтать,
Быть вдохновенным без причины. 
Уметь любить, уметь дарить.
То уходить, то возвращаться.
Таким непостоянным быть,
Такой опорою казаться.
Оберегай его судьба
От лжи, предательства, обмана,
И благосклонной будь всегда,
Дай жизни полной, без изъяна.
И пусть сплетаются слова,
О том единственном, любимом, 
Кого природа назвала 
Прекрасным именем -  МУЖЧИНА.

8 марта
Праздник 8 марта -  Международ

ный женский день, когда женщины 
становятся объектом особенно при
стального внимания’мужчин, когда 
положительные эмоции наполняют 
воздух.

От всей души хотим поздравить 
прекрасных дам нашего универси
тета с этим замечательным днем.

Милые женщины, добрые, верные!
С новой весной Вас, с каплями первыми!
Мирного неба Вам, солнца лучистого,
Счастья заветного, самого чистого!
Много Вам ласки, тепла, доброты, -
Пусть исполняются Ваши мечты!

Первичная профсоюзная 
организация студентов КГТУ

Пресс-центр КГТУ у  
АДРЕС: 660074, г. Красноярск, ул. Киренского, 26, корпус “Г”, каб. 305. 
E-mail: prescentr@krgtu.ru. Телефон 912-111.
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ш с и б и р с к о м  саду  ,
Вот и повернуло солнце на весну, и горожане вспомнили о 

лете. Закупают семена, навещают свои фазенды, читают о но
винках огородных культур в прессе. Есть о чем вспомнить и Лю 
бови Ильиничне Вейсовой, стоит только взглянуть на снимки 
их любимого уголка. Добраться до садоводства Рябинино сей
час непросто, а вот ближе к маю они с Евгением Алексеевичем 
отправятся копать грядки. Приедут помогать сын Алексей!с не
весткой Верой и любимым внуком Сашенькой, брат со рвоим 
семейством. Грустивший всю зиму двухэтажный особнячок лас
ково встретит хозяев, согреет печуркиным теплом. Теп!лицы 
дождутся коренастой рассады, саженцы залепечут молодыми

1

ницы возглавляемого Любовью Иль
иничной редакционно-издательско
го отдела.

Лю бит она родной кусочек си 
бирской земли, обрамленный близ 
стоящей таежной чащобой. Оттого- 
то в любой месяц радуют глаз лет
ники и многолетние кущи всех цве
тов радуги на дачном участке. А одна 
из полудюжины матерых тыквин -  
кладезь витаминов -  непременно 
долежит до лета. Любовь Ильинична 
всех своих знакомых лакомыми ку
сочкам и одарит, сослуж ивцам  на 
пробу варенье из нее принесет, что
бы они с восхищением ингредиенты 
угадывали. Муж и декан факультета 
информатики и вычислительной тех
ники Е. А. Вейсов, снисходительно 
улы баясь, непрем енно  отведает 
редкое блюдо: он ценит кулинарные 
способности жены, потому и помо
гает ей во всем с доброй душой.

23 февраля Евгений Алексеевич 
отметил день своего рождения в кру
гу любимой семьи. Счастья Вам, ува
жаемые Вейсовы, успехов и любви!

Людмила Павлова.

листочками, осыпая хозяев сиренево-яблоч
ными лепертками.

Главная радость и горд ость хозяйки  -  
цветники v\ клумбы -  уже засияют мускари- 
ками, крокусами, рябчиками, затем нарцис
сами, тюльпанами -  первоцветами необыч
ных сортов.

Отойдет посевная-посадочная пора, на
станет макушка лета. Жимолость с земляни
кой одарят щедрым целебным урожаем, за 
ними поспеют малина да смородина. А там и 
до осени рукой подать, праздник урожая по
стучится в окно. И сколько радостных встреч, 
событий, долгих вечеров в кругу друзей слу
чится за сезон, наведаются в гости сотруд-

Считать недействительными: 
студенческие билеты: 040294, 020492, 002252, 021997, 990093, 032603; 
зачетные кни ж ки : 041488, 011222, 014184, 020571, 032800, 990093, 022178, 022354, 002215.

В.женском клубе «Юнона» рады гостям любого возраста и 
пола. У клуба, образованного при Ассоциации выпускников 
КПИ-КГТУ есть почитатели, завсегдатаи, ревнители и выдум
щицы-организаторы в лице Л.Н. Султановой и Е.Г. Тумановой, 
каждая встреча в клубе сулит массу сюрпризов: на этом сним
ке В. Н. Сидоров соревнуется в ловкости и умении готовить 
салаты с Т.В. Трушковой.

mailto:prescentr@krgtu.ru

